

# EL PUEBLO

Órgano de la coalición republicano-socialista de Tortosa

Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
AÑO XLV Suscripción: Fueba, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 21 DE MARZO DE 1914

Redacción y Administración:  
Centro Unión Republicana, Moncadá, 24 N.º 1099

## LA DISOLUCIÓN DE UN PARTIDO EL CASTIGO

Ha renunciado públicamente la jefatura del partido liberal de esta ciudad el señor don Francisco Roig. Han pedido seis meses de licencia los concejales liberales. Ha presentado la dimisión de la alcaldía el liberal don Juan Mestre. Se van todos, uno tras otro.

Tortosa vé con gran alegría la disolución de este partido; la deserción de la política de los hombres que lo constituían. Este partido ha sido uno de los borrones de la ciudad. El tolerar este partido un año y otro año; ver con indiferencia cómo escalaba el Poder municipal y se entronizaba en él ha sido uno de los pecados de Tortosa. Al caer este partido, echado por la opinión, Tortosa se redime de sus culpas; el partido, al caer, recibe el castigo que por sus faltas se merece; que por sus faltas se merecía hace ya años.

Roig y los suyos han sido funestos para la ciudad que los toleró resignadamente. Han tenido un diputado a Cortes, y ese diputado a Cortes no ha conseguido nada en beneficio de su distrito; han tenido diputados provinciales y estos no se han interesado nunca en provecho de la situación económica de la ciudad; han tenido concejales, y estos concejales han sido señalados por la opinión como los causantes de todos los daños, de todas las ilegalidades, de todas las inmoralidades cometidas en el Ayuntamiento. Tortosa no les debe más que perjuicios. No han resuelto ningún problema. No han realizado ninguna obra. No han dejado nada que testimonie su paso. Sólo embargos, deudas, defectos, abandono, miseria y escándalo. Han sido los peores representantes y los peores administradores que ha tenido Tortosa.

Por esto más que irse parece que se les echa. Y efectivamente se les echa. Tortosa los echó el día 8 de Enero de una manera decisiva y terminante. No se dieron por vencidos, y Tortosa repite su decisión el día 8 de Marzo en las elecciones memorables de Diputados a Cortes.

Tortosa los ha echado por última vez. Pero ellos se han ido lentamente, uno después de otro, un poco avergonzados y un mucho astutos. Astutos, hemos escrito. Y no queremos quitar la palabra para bu car otra que fuera más cruda, más incisiva.

Astutos, sí. Porque ese Roig que renuncia á la política, es diputado provincial y del cargo de diputado no renuncia. Porque Mestres es alcalde, pero no presenta la dimisión al ministro que es quien debe aceptarla ó rechazarla, sino al marqués de Mariano que no tiene autoridad ninguna para resolver en esta cuestión. Porque Alguero, Calvet y Bau piden seis meses de licencia, pero no renuncian al cargo, como deberían hacer, después del desprecio absoluto, heroico, grandioso, con que los ha tratado el pueblo de Tortosa.

Han hecho ver que se iban, pero se han quedado. Continúan desde detrás las cortinas, espionando, escuchando, interviniendo. El marqués interviene creando dificultades á los que le suceden en el Poder; Roig interviene desde la Diputación ahogando á los alcaldes del distrito que le ha soportado durante tanto tiempo; los concejales liberales tienen aún todos una mano en la caja municipal.

No se han ido del todo. Pero han tenido que hacer ver á la opinión que se iban, para calmarla, para contenerla. Este es el castigo; haber perdido todo el

respeto, toda la autoridad moral, toda virtud, todo prestigio. Este es el castigo: haber sido gobernante de un pueblo y estar odiado y aborrecido por aquel pueblo.

Pero la creencia de que este castigo existe no ha de ser motivo para que haya tregua en nuestra campaña. Y no ha de ser motivo por dos razones:

Primera: Por que no habiéndose ido ellos más que en apariencia, el daño existe y nosotros tenemos la obligación de llegar á la raíz.

Segundo. Porque aun que se hubiesen ido definitivamente, el mal que han hecho no debe quedar impune. El perjuicio que se ha causado al Ayuntamiento y de rebote á la ciudad, alguien tiene que pagarlo. El daño que se ha hecho á Tortosa alguien debe satisfacerlo.

Por esto debemos obrar como antes, como siempre, sin importarnos estas dimisiones ficticias, falsas hipócritas. Hemos de trabajar más que nunca para vigilarlos ahora que se esconden, que huyen del sol. Hemos de trabajar más que nunca para lograr una investigación que depure todo lo realizado en el Ayuntamiento y que exija responsabilidad judicial á todos los que se hallan comprometidos por las inmoralidades municipales.

En Italia fué á presidio un ministro. No sería extraño que en Tortosa fuera á presidio algún alcalde ó algún concejal. No sería extraño y sería necesario porque los daños que se hacen a un pueblo no se pagan sólo con retirarse a casa. Se pagan con penas más duras.

Estas dimisiones son el castigo que los liberales se han impuesto á si mismos. Al retirarse significa que ellos mismos reconocen su culpa.

Pero la culpa que ellos ven, no basta. Hay la culpa que vemos nosotros, que ve Tortosa. Y para esta culpa no basta la dimisión. No basta la dimisión para los que han arruinado el Municipio, para los que han hecho el Mataro, para los que han destruido el Hospital, para los que han co-

brado listas falsas, para los que han hecho doble reparto, de caminos vecinales, para los que crearon nuevos impuestos sobre todas las materias. No basta la dimisión. No basta el irse á casa. No basta lavarse las manos, como Pilatos.

Para las manos que se mancharon en la comisión de actos punibles, la ley no tiene agua; tiene cadenas de hierro.

### El triunfo de Marcelino Domingo

Cuatro palabras. Tortosa se ha vindicado. Tortosa ha sabido expresarse en forma contundente contra el caciquismo. ¡Ojalá aprovecharán la lección muchos distritos que sufren mansamente la presión caciquil!

Marcelino Domingo puede estar orgulloso de la jornada electoral. Su incansable labor cotidiana, difundiendo ideas de redención social y política, por esos pueblos rurales no ha resultado estéril. La semilla plantada ha producido sus frutos.

Tortosa tiene al fin, un representante idóneo. Ya no volverán a repetirse los hechos escandalosos que llenaron de vergüenza á las personas honradas, amantes de la justicia.

El acto de elegir á Marcelino Domingo por otra parte el premio al trabajo, á la honradez y á la inteligencia.

Marcelino Domingo es la personificación de la actividad; es el prototipo de la austeridad—pruebas están en su actuación en el Municipio de Tortosa—; es la encarnación viviente de la inteligencia.

La actividad la ha demostrado, como antes ya he dicho, yendo cual los apóstoles del Cristianismo á resucitar en el corazón del pueblo sentimientos adormecidos.

La honradez, fiscalizando las acciones de los caciques, y poniéndolas en conocimiento del pueblo por medio de la prensa, y en la tribuna en el meeting.

La inteligencia, en los infinitos artículos escritos, que quedarán como testimonio perpétuo de su grandeza de alma. Porque Marcelino Domingo revela en sus artículos el amor infinito por el obrero que sufre la cruel é infinita explotación; que vé de continuo hollados sus derechos; que tiene que contemplar muchas veces con dolor inmenso, la violación de lo más sagrado del hogar, por la lujuria voraz del patrono.

El espíritu demócrata, anticlerical y republicano por excelencia, que se eleva cual águila majestuosamente á las regiones donde vive lozano, immaculado, el ideal, en las esferas donde no llegan las bajas pasiones de la po-

lítica al uso, y donde se presentan los problemas que agitan la opinión pública, con su verdadero carácter, sin mistificaciones creadas por quienes pretenden artificiosamente equilibrar sus sentimientos, de modo que ni derechas ni izquierdas pueden considerarlos como enemigos....

Marcelino Domingo ha triunfado en Tortosa y con él sus doctrinas.

Regocijémonos de ello. Es Tortosa un Distrito ganado para la República y para la Libertad.

Y para terminar. Reciba Marcelino Domingo de mi parte y en nombre también de sus amigos políticos de Barcelona, la más cariñosa y entusiasta felicitación. Y Tortosa igualmente, por haber hundido para siempre el más abominable y cobarde de los caciquismos.

Francisco Lirón.

Barcelona Marzo 1914.

## La jira del domingo

El domingo último, como teníamos anunciado, obsequiaron á nuestro diputado, con una gira á *Mitj-cami*.

El acto resultó hermoso y fraternal.

Por la mañana una música recorrió las calles de nuestra ciudad.

Desde las seis de la mañana empezaron á llegar gran número de concurrentes á *Mitj-cami*; por toda la montaña vecina veíanse grupos de entusiastas republicanos, que alegres conmemoraban la victoria electoral del día 8. A medida que transcurría la montaña, aumentaba la concurrencia.

Por la tarde el gentío que se congregó fué inmenso. En todos los semblantes veíase reflejada la alegría y la satisfacción. Nunca se había visto congregado en aquel lugar tan gran multitud.

A las tres de la tarde, se divisó la silueta de nuestro diputado que subía acompañado de varios amigos. El público se precipitó hácia la carretera, y su llegada fué acogida con grandes aplausos y vítores. El pueblo le saludaba y se precipitaba hacia él, para estrechar su mano.

A cuantos puntos se dirigía Marcelino Domingo recibía idénticas pruebas de cariño y aprecio.

Lo banda de "Santa Cecilia", tocaba algunas piezas de su repertorio, contribuyendo al mayor esplendor de la fiesta.

Otros grupos de jóvenes se entretenían, en diferentes juegos populares, reinando entre todos la mayor armonía y fraternidad.

La plaza y contornos de la ermita ofrecían un aspecto magnífico, por el numeroso gentío congregado.

Mientras unos cantaban y bailaban otros despachaban las meriendas. El orden era completo.

A la caída de la tarde el festejado y la Comisión organizadora regresaron á Tortosa, formándose tras ellos, una imponentísima manifestación.

Dirigieron al Centro de Unión Republicana, y nuestro diputado vióse precisado á dirigir la palabra al público, dándole las gracias por las muestras de simpatía que había recibido y rogándole se disolvieran.

Cuantos concurren á la jira guardarán eterna memoria de la grandiosidad de aquel acto, que fué prueba plena del entusiasmo del pueblo de Tortosa, por la derrota del caciquismo inmoral que hasta ahora ha venido dominándola.

Nuestro aplauso á los organizadores de la fiesta y nuestra felicitación concurren á la misma.

## Felicitaciones á Marcelino Domingo

Madrid 9 Marzo 1914.

Sr. D. Marcelino Domingo

He seguido las peripecias de la lucha en las elecciones provinciales y en estas, porque recibo EL PUEBLO y lo leo con interés.

Y he tenido la más intensa alegría al conocer el triunfo de usted. Porque lo merecen sus esfuerzos y lo merece ese Distrito tan trabajador y tan sufrido como insistentemente zaherido.

Reciban mi cordial enhorabuena.

Y ahora, á no descansar sobre los laureles y á afirmar resueltamente el predominio republicano, y con él un régimen honrado, en ese Distrito.

Suyo muy afmo. amigo y correligionario

Odón de Buen.

Barcelona -10 -III-1914.

Sr. D. Marcelino Domingo

Benvolgut amic: El seu triomf es una de las notas més reconfortants de la pasada lluita electoral plena de miseries i de petitesas.

Contra el diner, contra el clero y contra el Govern, ha triunfat la seva candidatura.

Pot estar satisfet i orgullós, orgullós en el noble sentit de la paraula, no d'aquell que fá que molts republicans tinguin dintre del cos més qu' un Rei, tota una dinastia de vanitats y malas passions.

Es vosté un apóstol, no un diputat republicá, qué dintre de la selecció al revés que pertorba la democracia espanyola no significa pera el pobre poble ni un consól ni una esperansa. Casi tots son pitjors.

Es vosté un gran escriptor, un tribú quina paraula sincera y honrada entra fins a las entrañas dels que pateixen fam y set de justicia.

Es vosté lo que yo hauria volgut poguér esser. Figuris quina alegría m' haurá causat la seva victoria. Fás sin bon us, amich Domingo. Que l'idealisme no fassi estéril la seva juventut generosa. En el nostre camp hi há moltes herbas dolentas i la crisis general dels partits del régimen s' ha convertit en crisis del republicanisme.

No vex estimat amic, una solució en l' actual moment.

Que l' acert l'acompanyi i la bondat l' inspire. Es el desitj de son admirador

Emili Junoy.

Barcelona 10 Marzo 1914.

Sr. D. Marcelino Domingo.

Mi querido amigo: Reciba mi entusiasta felicitación por el éxito alcanzado.

Suyo afmo. amigo.

Francisco Layret.

Barcelona 9 Marzo 1914.

Sr. D. Marcelino Domingo.

Le felicito con toda el alma por su merecido triunfo. Es la mayor victoria de esta campaña.

¡Viva Tortosa!

Alberto Bastardas.

## POSTAL

Siento por Tortosa una simpatía inmensa, grande, sublime. Su progreso, su vida progresiva es algo que late, algo que, cual fuerza dinámica, me atrae y subyuga.

Humilde sembrador, hómome hoy al ver que la semilla antaño echada al surco hogaño ha florecido en fecundidad esplendorosa, plétórica, exuberante. ¡

Tortosa representada por Marcelino Domingo, es la dignificación de un distrito que ha roto la cadena del caciquismo avasallador y repugnante.

Pueblo de Tortosa, te envío con esta "Postal" el saludo más cortés y vehemente.

¡Marcelino Domingo, ahí vá mi alma!

J. Sardá y Ferrán.

## En Marcellí Domingo, diputat

En el cor de tots els bons republicans, la victoria que acaba de obtenir el jove escriptor i amic estimat en Marcellí Domingo, guanyant-se l'acta de diputat a Corts per el districte de Tortosa, hi sobrix una alegría sincera, una alegría de aquelles que no més se tenen en els actes de la vida que son una determinant ben concreta per á tal ó qual assumpte que influeix poderosamente en la sort de una persona ó de la familia.

Els republicans estem d' enhorabuena. Podem dir-ho ben alt i aixís mateix ho fem. Les campanes de la nostra comunió toquen á gloria com les de les iglesies pel dissabte Sant; i tots nosaltres ens em endiuem per anar á rebre al vencedor, i l'hem abraçat amb una abraçada ben forta de amic, i li hem estret fortamet les seves mans, i l'hem felicitat amb una efusió com mai en la nostra vida potser ho haviem fet á ningú.

En Marcellí Domingo, jove d' envejables qualitats, apóstol dels ideals republicans, home á la moderna y modest en tots el seus actes, mestre en el periodisme, orador eminent, defensor dels hu nils, anticlerical dels convents, generós á tot-hora, lluitador incansable, amic y company de tots els seus germans en ideals mestre y director de una escola instalada a Roquetes, i fill de Tarragona, ha lo-grat, per fi, una petita recompensa a la seva llarga y laboriosa obra de cultura ciutadana, amb el present que li ha fet el districte de Tortosa, regalant-li un' acta de diputat a Corts.

Nosaltres, com a republicans, com a nacionalistes, com a companys de lletres, com aimants y propagadors d' un esperit nou y renovador de l'ánima del poble, i com a tarragonins, celebrem de bo de bo el triomf verdader alcanat per en "Marcelino", com tothom aixís l'anomena, i amb doble motiu perque la seva victoria sanejará l'ambient del districte de Tortosa, embrutit de tants anys pels cacics de tots el partits monárquics que se havien apoderat de aquella hermosa terra, convertint-se poc menys que en senyors feudals.

Una salutació ben sincera y una abraçada ben forta. I que la tasca profitosa que ha de realitzar en Marcellí Domingo, no's fassi esperar, ja que el poble de Tortosa i'l seu districte están cansats de aguantar tantes i tantes barrabassades com se han vingut fent, desde molt temps en-sá.

Al tenir noticies la nostra Unió Nacionalista Republicana, del resultat victorios de l'elecció del nostre distinguit amic en Marcellí Domingo, va cursar-li el següent telegrama:

"Marcellí Domingo. —Tortosa. —Amb inmensa satisfacció el felicitem per grandió triomf obtingut i fem extensiva nostra felicitació a tots els electors del districte de Tortosa. —Unió Nacionalista Republicana i Renovació."

(De Renovació, de Tarragona.)

## Albor de Primavera

Pasó el invierno tormentoso, frío y desapacible en el Distrito de Tortosa, durante el cual el caciquismo había hecho bajar á cero la voluntad del pueblo.

Por Oriente apunta el Sol de Libertad que fertilizará los corazones tortosinos, en cuyos pliegues, irradiados del cerebro, ha sembrado un hombre bueno, esforzado y estudioso, las semillas de Libertad, Justicia y Progreso.

Las semillas sembradas por el agricultor intelectual, en el surco abierto con sus predicaciones, han germinado ya y aquella comarca, antes triste y desolada, se ha adornado con la verde tonación de la esperanza.

En el árbol tortosino aparece la flor precursora del fruto destinado á nutrir á los famélicos de Justicia.

El Distrito de Tortosa ha entrado en la primavera de su vida política y mundial y tiene asegurada su cosecha de Libertad, desde las pasadas elecciones, en las cuales estirpó la "lan-gosta, caciquista, única que impedía que madurara en aquel Distrito, el fruto de la dignificación.

Y este albor de Primavera que hace renacer la vida en el Distrito de Tortosa, se debe al calor de Libertad que sobre él ha prodigado el orador cáustico y contundente; el maestro del pueblo tortosino, el insigne Marcelino Domingo, cuya elección por aquel Distrito es una prueba palmaria de que los electores que lo integran son, en su mayoría, conscientes y agradecidos.

Marcelino Domingo es el verdadero apóstol del pueblo, flagelador de todo lo malo y defensor de todo lo bueno.

Este hombre, que parece una contradicción de la relación entre el continente y el contenido, pues asombra que en tan pequeña personalidad física se acumulen tantas cosas y tan buenas, laborará, desde su escaño de Diputado, en pró del Distrito que lo ha elegido y en pró de España.

Y al calor de la elocuente palabra del que me honro en llamar mi querido amigo Marcelino Domingo, el Distrito de Tortosa verá madurar los frutos de que están preñadas las flores que adornan este albor de Primavera.

A. Gabiñau Farigoria.

Reus 14 Marzo de 1914.

## La resurrección de Tortosa

¡Tortosa! ¡Preudia tus himnos de gloriosos triunfos hoy que has despertado de tu letargo y has encontrado quien te devolviese la vida, que tanto tiempo ha permanecido perdida en profundos abismos, donde un insostenible caciquismo había extenuado, aprovechándose de una manera enorme, durante el tristísimo período de tu muerte!

Tus bravos habitantes, (los que velan continuamente por tu prosperidad, por tu progreso, han sabido un día recompensar el trabajo, los esfuerzos, que tu protector, el creador de tu vida moderna y progresiva ha empleado para redimirte de las manos, de las uñas largas de tus esclavizadores y chupones de la sangre que por tus heridas manaban, continuamente ibas derramando y prestándole su apoyo, han podido adquirir que esa inteligencia siempre incansa-

ble, llegue á ocupar uno de los puestos elevados, á fin de que pueda desde allí defender con más energía sus intereses, y agotar con más totalidad el caciquismo que hasta ahora, ha hecho que se cometieran en tu suelo toda clase de inmoralidades y abusos de todo género, que te ha empobrecido siendo rica, que te ha hecho morir teniendo vida.

Todos cantamos (aunque yo también sea contado) la total victoria de tu resurrección; nuestros cantares, que salen de lo profundo del corazón, ensalzan además del triunfo obtenido, la utilísima y meritoria labor de tu celosísimo protector Marcelino Domingo, ese elocuente orador que ha sacrificado toda su vida en defender los intereses de Tortosa y de su comarca, y que con sus oraciones de oro ha sembrado purísimas semillas que han producido los frutos sabrosísimos, que cada día más y más abundan en el suelo tortosino, que tan falto estaba de un hombre inteligente y laborioso como el que actualmente posee.

Sí; Tortosa ha resucitado en el momento que ha muerto su caciquismo. Tortosa ha ganado el laurel, en el mismo día en que ha perdido su esclavitud.

Hora era ya, de que llegara esta victoriosa jornada.

Hora era ya, de que los tortosinos supiesen unirse, como lo han hecho, para quitar de sus puertas mal ocupadas á los que con mucho afán y poco escrúpulo, han ido realizando sus... negocios, y arruinando la ciudad.

Pero no; Tortosa ha sufrido lo que no ha sufrido ninguna población de España. Tortosa estaba dirigida y dominada por los que además de cubrirse con hábito negro, tiene negro el corazón, negras las intenciones, hasta que su insigne protector y defensor ha podido derribar con sus esfuerzos intelectuales, orales y voluntarios el castillo donde se sostenía el poder de los caciquistas.

Tortosa ha sido maltratada y explotada sin piedad por sus gobernantes, hasta que ha llegado un día que ha querido venganza, tomando la justicia por su mano.

Tortosa estaba muerta, porque cierta clase de sanguijuelas ibanle chuchando lentamente la sangre de sus venas, la existencia de su ser.

Pero ahora que Tortosa ha despertado de su letargo, ahora que Tortosa ha resucitado, ahora que habrá quien procurará por ella, quien defiende sus intereses en el Parlamento, será cuando podrá reinar el progreso y la legalidad, atendiendo á muchas de las muchas faltas que en ella se encuentran.

Conque tortosinos, no dejéis apagar la luz que á costa de tantas palabras, de tantos esfuerzos y de tantas contradicciones, habéis logrado encender.

Esa luz que ilumina á Tortosa para que divise el camino de su felicidad, esa luz que ha sacado á Tortosa de los abismos donde muerta permanecía y la ha elevado á las regiones del triunfo, llenándola de vitales circunstancias, es la luz que habéis de conservar con vivo interés, prestándola siempre vuestro apoyo para que nunca se apague, si queréis que se seque la fuente del caciquismo que está malversando los intereses de Tortosa, y fluyan con orgullo, los rumorosos manantiales de las riquezas tortosinas.

Nada más. Con una satisfacción inmensa, emocionante, que la victoria, el triunfo de Marcelino y de Tortosa en general, ha introducido en mi corazón, termino mi artículo, afirmando que:

¡Tortosa ha resucitado de donde muerta se hallaba,

volviendo á su ser amado que desde antaño buscaba!

Vicente Fontanel.

## Mitin en Santa Bárbara

El presidente del comité José Roig abrió el acto con la presentación de los oradores, cediendo la presidencia al Diputado por Tortosa nuestro querido amigo D. Marcelino Domingo. Este cede la palabra al joven

José Monclús, quien dá las gracias por la acogida dispensada. Aplaude á la mujer de Santa Bárbara, recordándole que la guerra de Melilla es un negocio que solo aprovecha los intereses de unos ricos y en cambio se derrama la sangre de sus hijos; termina con una arenga que fué acogida con grandes aplausos.

El Sr. Guarch le sigue en el uso de la palabra, dando las gracias por la acogida. Arremete contra los caciques cuyas ramas radican en Tortosa.

Gracias al triunfo de los republicanos de Tortosa, contra los elementos que apoyan los caciques en los Ayuntamientos, cuyas manos quemar y deshonran; los concejales republicanos de Tortosa han acusado en el municipio, en el periódico, en el mitin, en cuantas partes han tenido ocasión; los que han deshonrado Tortosa iban acompañados de la guardia civil.

Zaragoza, ex-concejal de la Cénia, con un hermoso discurso, hace resaltar el triunfo de D. Marcelino Domingo con la derrota del cacique y en párrafos brillantes canta un himno al ideal como él solo sabe hacerlo: culpa á los ayuntamientos del gran retraso en que se encuentra el pueblo y manteniendo esta atrofía siempre disponen de los hombres como borregos.

Es imposible reseñar en tan poco espacio las frases tan elocuentes en que estudia la vida de los pueblos en su aspecto social y aboga por la asociación y unión de los trabajadores.

Año tras año—dice—hemos visto los gobiernos de la monarquía todos los días aumentan los tributos y los repartos y sin embargo no procura hacer escuelas.

Refiriéndose al Ayuntamiento de Cénia dice que todos los ayuntamientos son iguales, que él ha prestado contra todos él luchó, resultó por tal conducta fué procesado y como los apóstoles iban propagando el santo ideal, también deben hacerlo los hombres de conciencia libre.

El discurso del Sr. Zaragoza fué un canto continuo á la libertad y termina en elocuente párrafo que conmovió al auditorio.

Al levantarse para hablar D. Marcelino Domingo duran largo rato los aplausos.

Saluda en nombre de los republicanos de Tortosa al pueblo de Santa Bárbara y promete hacer una activa propaganda por el distrito de Roquetas y levantar los espíritus y dice que el trabajo realizado en Tortosa ha dado por consecuencia la derrota del marqués, de la influencia y del dinero y así en el distrito de Roquetas se conquistará como se conquistó en Tortosa. Considera como obligación defender al distrito de Roquetas.

En el Parlamento señalará las inmoralidades de los distritos de Tortosa y Roquetas y se compromete en defender al igual los dos distritos hermanos y hace resaltar que mientras los diputados monárquicos después que han conseguido el acta ya no los ven más, los republicanos van al pueblo á ofrecerse como hace él.

Arremete contra los caciques por los abusos que cometen en todas las

esferas del poder, en lo civil y en los Juzgados, cuyo poder equivale que por las influencias en que al pobre no se le hace justicia, en cambio á las recomendaciones del cacique se les favorece, y así en los pueblos los caciques hacen con los repartos, con la justicia mangas y capirotos y este es el caciquismo que tenemos que tirar de su pedestal.

Hace resaltar las indagaciones que hizo Costa sobre el caciquismo, recordando referencias exactas del señor Hurtado, decía que lo componían cuadrillas de ladrones en los pueblos y cuatro rateros con sombrero de copa en Madrid, reseñando infinidad de cosas y casos de caciques y ladrones, y así es como Costa documentó su obra y el pueblo debe hacer el esfuerzo para derribar lo de arriba. Dice que el caciquismo debe cazarse como se caza una fiera, no dándole cuartel en donde se le encuentre.

La misión que los diputados republicanos tienen que realizar, no es solamente tener actas, sino que descubrir como se gastan los millones.

Un millón de pesetas se gastan diariamente en la guerra, y en cambio todo está abandonado, siendo responsable la monarquía con sus desaciertos.

Ahora se propone el Gobierno gastar 600 millones de pesetas con un ferrocarril eléctrico, para poder trasladar en un momento dado las tropas francesas, por estar amenazada Francia con una guerra con Alemania; diciendo al pueblo, que ante estos despilfarros se deben oponer los diputados en el Parlamento y cuando no puedan en el Parlamento, en la calle, al frente del pueblo, dando lugar á prolongados aplausos.

Pasa á ocuparse de la cuestión económica, haciendo un parangón con Francia y con otras naciones, desapareciendo estos gravámenes en forma de repartos y consumos, y deben trabajar para poder conseguir la transformación de todos estos impuestos, por cuanto en Inglaterra la cuestión económica está resuelta en forma en que el que no tiene una renta de que poder vivir no paga y ahora Francia se ocupa también de este problema.

Los diputados republicanos se deben ocupar en el Parlamento de estos problemas tan necesarios para el proletario.

Haciendo una larga y hermosa oración sobre los terrenos yermos que no se cultivan, diciendo que los que se trabajan pagan por los que se quedan incultos, siendo coronado por grandes aplausos.

Estudió en la forma en que hoy están las escuelas, como él sabe hacerlo, siendo una salva de aplausos el estudio realizado sobre este problema.

Terminó diciendo que se debe acabar con el caciquismo, arrancando estruendosos aplausos que coronan su obra.

Concurrieron al acto comisiones de varios pueblos, que no mencionamos, por no hacer ninguna omisión involuntaria.

EL MISMO.

## ¡PAZ Á LOS MUERTOS!

En la excursión realizada; por casi todos los pueblos mientras duró aquel periodo que se llama electorero, decía el marqués derrotado según informes que tengo: —Votadme á mí que yo soy el mismísimo gobierno. En mi mano está alcanzar todo cuanto aquí os prometo,

pues de no cumplirlo aquél lo cumplirá mi dinero. ¿Queréis acaso una fuente? —les decía todo serio— ¿Que os cruce una carretera? Esto es en mí lo de menos. He visto que el camposanto —decía á unos lugareños— lo tenéis en mal estado. ¿Queréis hacer uno nuevo? Tomad para construirlo este fajo de "Quevedos," bajo condición precisa de votarme todo el censo. En cambio, amigos del alma, tendreis de mí un buen recuerdo un edificio lujoso que se llama Cementerio.— Así fué, pero el desastre también lo tuvo completo, si bien que en dicha excursión notó en todos los pueblos la misma lóbrega nota: ¡construcción de cementerios! ¿Era esto un fatal presagio que anunciaba su destierro? No. Era más: era que estaba buscándose un lugareño para su eterno descanso por encontrarse ya muerto.

A. TILA.

## ORGANIZACIÓN REPUBLICANA

Comité de Unión Republicana de Santa Bárbara ha quedado constituida de la siguiente manera:

Presidentes Honorarios

D. Julián Nougés.

" Marcelino Domingo.

Presidente Efectivo

D. José Roig Ripollés.

Vice-Presidente

D. José Mañá Bonet.

Tesorero

D. Tomás Cid Accensi.

Secretario

D. Ramón Martí.

Vocales

D. José Arasa Gilabert.

" José Vallis Cavallé.

" Juan Ferré Vallés.

" José Ferré Roé.

" Juan Cid Also.

" Agustín Cardona.

## CARNET

Oficinas electorales

Han quedado instaladas en el Centro de Unión Republicana, las oficinas electorales.

Todos los mayores de 25 años y que lleven más de dos años de residencia en Tortosa, pueden pasar de 9 á 12 á dar sus nombres para incluirlos en las listas electorales.

Despachados

Los desgraciados, los inútiles, los desprestigiados defensores del caciquismo local, se entretienen desde sus periódicos ladrando á la luna.

El desprecio es el único favor que puede hacerseles.

Nuestro aplauso

En Pradip se ha puesto una vez más de manifiesto la frescura del candidato derrotado.

Acudió allí la víspera de las elecciones un emisario del Marqués ofreciendo el oro y el moro. Repartió "Quevedos," fué objeto de silbas y broncas. Y el resultado es este; Marcelino Domingo 119 votos. El otro, 49.

Está demostrado: Hoy los pueblos no se venden. Prefieren rendir tributo á la intelectualidad que doblar el espinazo á la pseud nobleza.

Imp. Sucasera L. Betals.—Tortosa

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## SEBASTIAN TUDO

Alta novedad para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapado. Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

### GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges”

### J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.-TORTOSA

### Sastrería y Pañería

DE

### Cárlos Chavarría

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

### SASTRERIA

### ADOLFO MONSERRAT

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL

Entrada: CALLE DE SAN ROQUE, NUM. 1

TRAJES EXCLUSIVAMENTE A MEDIDA

CORTE ESMERALDO

PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

### ACEITES PUROS DE OLIVA

Especialidad en las clases superior del país y bajo Aragón.

V. ALGUERO & ATOCHE

Plaza de Alfonso XII.-TORTOSA

### IMPORTANTES ALMACENES DE

SALVADOS Y HARINAS.

Compra y venta de algarrobas.

### MARTIN GILBERT

Calle Temple 55.-TORTOSA

DE OTO DE PAPEL

DE

ESTRAZA Y ESTRACILLA

DE

### José Monclús

Calle Comercio 15

(Ferreras).-TORTOSA

(Almacén de trajes)

Grandes existencias en artículos

para la presente temporada.

Novedades para señora y caballero.

Tejidos en hilo, seda, lana, algodón

y yute.

### VIUDA JUAN BENET

Sangre 7.-TORTOSA

### GRAN PANADERIA Y SASTRERIA IBERICA

JAMÉ BELLAUDI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.-TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanera, Alpacas, Piqués, Oriles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) paño correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 pesetas. Véndese, lo mismo a los señores Sastres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

caballero " 20'00 "

americanas de alpaca " 5'00 "

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante:—Especialidad de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de las Clases y precios convencionales.

Se Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 1'50 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Muy grandiosa existencia

## SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolinos núm. 34, de extensión 4,800 palmos. Dará razón:

### José Noé

Plaza de Armas núm. 25

## Disponible

### PANADERIA

### DE CARLOS VALLES

Calle Mayor núm 6

(Ferreras).-TORTOSA

Maquina de siflero para vender

### ALMACENES DE ACEITES

PUROS DE OLIVA

Recomendables las clases país y Aragón

### Vda. Manuel Gurch

Calle S. Ildefonso.-TORTOSA

Taller de Tonería

### DE PIÑANA Y GIMENO

Calle Comercio

(Ferreras).-TORTOSA

### ALMACÉN DE VINOS,

HARINAS Y DESPOJOS

### J. SANGHO ROMÁN

(Sucesor de Ramón Prad s)

TORTOSA

### LEGIAS LÍQUIDAS

CAPAZOS PARA OBRAS

### DEPÓSITO DE SIOBAL

### GIMENO Y FUSTÉ

TORTOSA

### FÁBRICA DE GORRAS

Se fabrican modelos á gusto de cada cliente. Especialidad en gorras propias para uniformes.

### FELIPE CLIMENT

Calle den Carbó.-TORTOSA

### FOTOGRAFIA

DE

### RAMÓN ANDREU

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones

Carbó 3.-TORTOSA

### RELOJERIA

### DE JUAN BRENGUER

La única casa que coloca los cristales y saetas á 25 céntimos

Ventas y composuras garantizadas

RELOJES DE PRECISION

CARBÓ 5.-TORTOSA

### Kiosco-Bar del Parque

Hermoso punto de recreo. Todos los días cafés refresco y helados.

### SKATTIN-RING

Sesiones todos los días de 6 á 9 de la mañana, de 4 á 7 de la tarde y de 9 á 12 de la noche.